AUTOUR DE L'ÉTANG

La qualité de l'air en débat avec "Réponses" ».5



7 rue d'Amsterdam, dans la Z.I. des Estroublans - VITROLLES du lundi au samedi : 10h/13h - 14h/19h
Les animaux sont les bienvenus !

La Provence

N° 9407

Martigues - Istres - Vitrolles - Marignane Vendredi 17 mars 2023



Retraites

49.3 Le pari de Macron

En utilisant ce dispositif législatif, l'exécutif veut faire adopter sa réforme "en force". Il prend aussi le risque d'un embrasement social. L'intersyndicale appelle de son côté à une nouvelle mobilisation générale le jeudi 23 mars. D'ici là, elle milite pour des "rassemblements locaux" ce week-end P.2-3 & 5







ROGNAC

Une fronde contre le projet Giono P.8

CONSEIL MÉTROPOLITAIN Le vélo fait dérailler les débats P.1

GARD FACE À CARREFOUR L'agriculteur ruiné



ISTRES DEMAIN

Une soirée rock "made in Marseille" à l'Usine P.6



VAUCLUSE ORANGE

Un professeur de lycée se suicide dans sa classe P.III



FOOTBALL FCM - AVRANCHES À 19H30

Martigues doit reprendre les commandes P.26





Martigues

EXPOSITION

"Paysages de bord de l'eau"

Michelle Bérenguier présente son exposition "Paysages de bord de l'eau" jusqu'au 29 mars à la Galerie de l'Île, 12 rue de la République. Parmi la quinzaine de tableaux exposés, de différents formats, le public pourra découvrir la peinture à la Tempera, technique de peinture à l'eau très ancienne, ainsi que des acryliques dans un style non-figuratif, très colorés. L'exposition est visible les mardis, jeudis, vendredis et samedis de 16 h 30 à 19 h 30 et le dimanche de 10 h 30 à 12 h 30. À noter que le vernissage aura lieu le 24 mars à 18h.



Salon des minéraux

Le salon international des minéraux de Martigues se tient ce samedi et dimanche 19 mars, de 10h à 18h, à la Halle de Martigues. Pour cette 6^e édition, l'Institut du monde minéral a convié une cinquantaine d'exposants. Ils proposeront des petits et grands fossiles, minéraux bruts ou travaillés, bijoux, pierres fines, précieuses ou ornementales, météorites. Le tout pour tous les budgets! À noter qu'une loterie gratuite permettra de gagner des minéraux, fossiles ou autres.

→ Tarifs: 5€, pass 2 jours, gratuit pour les moins de 7 ans. / PHOTO P.N



Un petit bol d'air avec Réponses

Le dispositif de concertation sur la pollution de l'air organisait mercredi sa réunion publique annuelle

'année 2023 sera-t-elle à marquer d'une pierre blanche pour de nouvelles actions fortes entreprises sur le pourtour de l'étang de Berre contre la pollution de l'air? C'est en tout cas le souhait formulé par Gwenaëlle Hourdin, déléguée générale du SPPPI Paca (Secrétariat permanent pour la prévention des pollutions industrielles) à l'occasion de la réunion publique annuelle organisée par les acteurs du disposi-

Lancé en 2019 après la publication de deux études alarmantes sur la pollution du golfe de Fos (notamment l'étude Fos Epseal), Réponses se veut un espace d'information ouvert aux habitants des 21 communes de l'arrondissement d'Istres ainsi qu'un outil de concertation sur les actions à mener, copiloté par cinq collèges réunissant les services de l'État, collectivités, représentants des salariés, associations et industriels

En quatre ans, 2995 citoyens rencontrés

Organisée à la Villa Khariessa mercredi, la réunion publique annuelle du dispositif était d'abord l'occasion de dresser un bilan 2022 des chantiers déjà menés. En quatre ans, le SPPI annonce avoir fait émerger 216 réponses issues de 144 attentes des habitants et usagers du territoire recensées. Les acteurs de Réponses ont multiplié notamment les rencontres publiques, "sur différents événements, marchés, etc., au total, nous avons rencontré 258 personnes cette année, ce qui monte maintenant à 2995 le nombre total de citoyens rencontrés dans le cadre du dispositif Réponses", explique Gwenaëlle Hourdin. Qui se félicite notamment d'un atelier organisé sur le site industriel de Lyondell-



Grégoire Atichian de France Nature Environnement Paca, Mathieu Bernardini, Martégal membre du panel citoyen de Réponses et Gwenaëlle Hourdin, déléguée générale du SPPPI Paca.

Basell. Cette idée avait été suggérée par le collège citoyen de Réponses, composé d'une trentaine de personnes, renouvelé et étoffé d'année en année. Parmi

eux, Mathieu Bernardini, habitant de Martigues et salarié de KemOne qui a rejoint le dispositif début 2021. "C'était un souhait de voir ce qui se faisait sur la problématique de la pollution de l'air. Par petits groupes, on se retrouve pour phosphorer ensemble. Je trouvais la formule très sympa". Membre du panel

Pollutions d'Arcelor : le SPPPI ne veut pas être le "juge de paix" Interrogée sur les pollutions d'Arcelormittal à Fos après la parution d'une enquête assassine des médias Disclose et Marsactu (celle-ci affirme que malgré des travaux de rénovation et des millions d'euros d'aides publiques reçus par l'industriel, les rejets de particules fines de l'usine auraient dépassé les seuils pendant les deux tiers de l'année), la déléguée générale du SPPPI n'a pas souhaité commenter ces accusations dans le cadre du projet Réponses.

"Nous, on est instance de concertation, on est

la table ronde" a commenté Gwenaëlle Hourdinon pour qui le comité de pilotage du projet n'est pas là "pour faire le juge de paix, il a des inspections d'installations classées, il y a la jus-

Du côté de France Nature Environnement Paca, Grégoire Atichian ajoute que son association "peut éventuellement faire une action en justice" mais indépendamment de Réponses, estimant lui aussi que "ce n'est pas le rôle du SPP-

associatif, Grégoire Atichian de France Nature Environnement Paca juge lui que "la démarche permet d'échanger en réseau, avec les industriels, l'État.. pour avoir plus facilement des renseignements". Outre les rencontres publiques, la déléguée générale du SPII a aussi évoqué mercredi le projet réclamé depuis déjà 30 ans d'un observatoire des cancers." Avec Réponses, ça a le mérite d'avoir commencé à émerger", témoigne Gwenëlle Hour-

Une étude à venir sur "l'effet cocktails" des pollutions

din qui assure que "la dyna-

mique est lancée".

Parmi les projets à venir sur le territoire, Śébastien Mathiot, chargé d'action territorial au sein d'Atmosud, a également exposé l'étude Scenarii 2, menée en collaboration avec l'ARS Paca. Celle-ci concernera l'analyse de l'exposition de la population aux concentrations de polluants atmosphériques issus des transports, de l'industrie, du chauffage, des navires... ainsi que leurs impacts sur la santé dans la zone de l'étang de Berre.

Pour mieux faire connaître Réponses autour de l'étang, alors que selon le SPPI Paca, seuls 11,6% des citoyens interrogés du territoire disent aujourd'hui connaître le dispositif, ses acteurs comptent développer les réunions publiques dans les 21 communes de l'arrondissement d'Istres. En ce sens, Gwenaëlle a notamment annoncé la poursuite des "Kfés réponses" initiés en 2021, des visioconférences d'une heure "organisés chaque dernier mardi du mois pour approfondir une action concrète d'un des acteurs du territoire".

Jolan ZAPARTY

Plus d'informations: www.spppi-paca.org/dispositif-reponses

LA PRÉCISION

Une erreur s'est glissée dans l'article du 16 mars sur la manifestation de Martigues: Frédéric Grimaud était bien là en tant que porte-parole LFI et non pour le Snes FSU. Le syndicat enseignant était cependant bien représenté notamment par Philippe Sénégas, professeur d'histoire géographie au lycée Lurçat.

L'AGENDA

AUJOURD'HUI • Carnaval de

quartier. Quartier Paradis Saint-Roch, au départ de l'école Toulmond avers le cratère, à 16 h 20.

- Végétalisation citoyenne. Rencontre avec les Espaces Verts, Voirie, Développement des quartiers et la maison Eugénie-Cotton, pour se renseigner et vous accompagner dans cette démarche, au cinéma La Cascade, cours du 4 Septembre, entre 17 h 30 et 19h.
- → Pour les habitants et commerçants de l'hypercentre.
- Conférence-lecture. "Takos poète des Martigues et des mondes", par Julien Blaine, à la médiathèque Louis-Aragon, à 18h. Tout public.
- → Renseignements au Ø 04 42 80 27 97.
- Ciné-rencontre. Projection du documentaire "Les gardiennes de la planète", en présence de Jean-Charles Granjon, chef-opérateur prises de vue sous-marine, fondateur de Bluearth, au cinéma La Cascade, à 20 h 30.
- → www.cinemartigues.com
- Fête du court-métrage. Programme de cinq courts-métrages présentés par les élèves de l'option Cinéma audiovisuel du lycée Jean-Lurçat, au cinéma La Cascade, à 19h. Entrée libre.
- → www.cinemartigues.com
- Concert. Façon JuTu, au café associatif les Rallumeur d'étoiles, quai Brescon, à 21h. Entrée à prix libre, sur adhésion.
- → www.rallumeurdetoiles.com
- Exposition "Miroir Ô miroir". Œuvres figurées du fonds permanent, visible jusqu'au 21 mai, au musée Ziem. Entrée libre du mercredi au dimanche de 14h à 18h.
- \rightarrow Renseignements au \varnothing 04 42 41 39 60.

Exposition "Frontières infranchissables". En écho à la 25° édition du printemps des poètes, avec les œuvres photographiques de Catherine Catta-Louis-Aragon, jusqu'au 14 avril. Entrée libre du mardi au

mondes". Exposition autour de

 \rightarrow Renseignements au \varnothing 04 42 80 27 97.

• Exposition "Tous les métiers sont mixtes". Proposée dans le cadre de la journée internationale des droits des femmes, dans le hall de l'hôtel de ville, jusqu'au 31 mars.

ruzza, à la médiathèque samedi de 10h à 18 h 30. → Renseignements au Ø 04 42 80 27 97. • Exposition "Désirs de

six albums qui projettent des mondes singuliers, jusqu'au 31 mars, à la médiathèque Louis-Aragon. Entrée libre du mardi au samedi de 10h à

→ www.martiguesbouge.fr

SOCIAL

49-3: manifestation à la sous-préfecture

Le passage au forceps de la réforme des retraites ne passe pas chez les grévistes. À Istres, plus d'une centaine de militants se sont retrouvés à la sous-préfecture d'Istres dès 18h hier soir contre "un projet injuste, injustifié et injustifiable" selon les mots d'Annie Sandamiani pour le SNES-FSU. Sous des drapeaux CGT, FO, CFDT... des militants syndicaux de tout le pourtour de

l'étang de Berre étaient présents malgré l'horaire tardif. "Ils essayent dans le même temps de nous intimider avec l'emprisonnement de six de nos camarades électriciens gaziers" ajoutait Yann Maneval pour l'UD CGT13. Le syndicat appelle dèes lundi à des actions contre la répression syndicale avant une opération escargot prévue mardi dans tout le département.



Le rassemblement spontané à réuni près de 200 militants syndicaux ainsi que quelques élus locaux. / PHOTO ALEXANDRE DIMOU

ZOOM SUR La journée "Ports morts" à Fos-sur-Mer



Ce 16 mars, c'était une nouvelle opération "Ports morts" dans tous les ports de France à l'initiative de la CGT-Ports et docks contre la réforme des retraites. A Fos-sur-Mer, près de 200 dockers et manutentionnaires grévistes ont paralysé les accès aux bassins ouest du Grand Port Maritime de Marseille Une nouvelle opération coup de poing après un rassemblement déjà massif des travailleurs du port mardi 14 mars devant la mairie de Fos-sur-Mer : les dockers venaient alors dire au maire René Raimondi leurs crainte d'être les laissés pour compte de la transition écologique en cours sur la Zone industrialo-portuaire. Autre action syndicale menée ce jeudi dans le golfe de Fos, elle surprise : plus d'une centaine de salariés de l'incinérateur de déchets Erevé se sont retrouvés au petit matin pour mettre en place un barrage filtrant sur le site. Dans l'après-midi, les manifestants ont voté la grève pour ce vendredi.

/ PHOTO ALEXANDRE DIMOU